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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Cruzan acusaciones de corrupción en debate 
Claudia Sheinbaum, candidata de Morena, enfatizó supuestos negocios turbios del 
Cártel Inmobiliario 
 

 
Entre Propuestas y Ataques 
Primer encuentro de los Tres Presidenciales 
 

 
Claudia + Máynez aprietan a Xóchitl 
Hacen mancuerna Morena y MC contra candidata del Frente 
 

 
Golpes, bromas y fallas de reloj se imponen el primero de 3 rounds 
Gálvez ataca con Línea 12 y el Colegio Rébsamen, Sheinbaum responde con el Cártel 
Inmobiliario y Álvarez Máynez dispara hacia ambos lados 
 

 
Fuego cruzado entre candidatas; ofrecen escasas propuestas 
Las políticas del Ejecutivo estuvieron presentes en el debate 
 

 
Debate con ataques entre las candidatas 
Sede del INE. Más críticas que propuestas de Sheinbaum y Gálvez 
 

 
Registro de empleo formal del IMSS reporta tropezón en el mes de marzo 
Primera caída desde diciembre, cuando cíclicamente desciende 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Entre la batalla de calificativos hubo unas cuantas propuestas  
https://www.jornada.com.mx/2024/04/08/politica/006n2pol 
En el primer debate organizado en el Instituto Nacional Electoral, las 
candidatas presidenciales cruzaron acusaciones en torno a los fracasos que 
en materia de salud y educación tuvieron los gobiernos neoliberales del PRI 
y del PAN, así como el actual. Claudia Sheinbaum, abanderada de la 
coalición Sigamos Haciendo Historia, fue quién más propuestas planteó; sin 
embargo, no dejó pasar las acusaciones en su contra, por lo que calificó a su 
adversaria, Xóchitl Gálvez, abanderada del PRI, el PAN y el PRD, de 
mentirosa y de lucrar con el dolor de las víctimas.  
La panista acusó a la ex jefa de Gobierno de ser una mujer fría, sin corazón, 
la dama de hielo, por supuestamente no reaccionar ante la mención del 
derrumbe del Colegio Rébsamen en 2017, por haber utilizado para el covid 
sin sustento científico la Ivermectina, un medicamento para piojos, en 
medio de un fracaso en el manejo de la pandemia, así como no haber dado 
un correcto mantenimiento de la línea 12 del Metro. 
 
Sheinbaum, Gálvez y Álvarez Máynez se olvidan de las 
propuestas y usan debate para atacarse  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/candidatos-aprovechan-primer-debate-para-
lanzar-ataques 
Los tres candidatos a la Presidencia, Claudia Sheinbaum, de la coalición 
entre Morena, PT y PVEM; Xóchitl Gálvez, del PAN, PRI y PRD; y Jorge Álvarez 
Máynez, de Movimiento Ciudadano; protagonizaron su primer encuentro 
oficial en un debate lleno de acusaciones, descalificaciones y una que otra 
propuestas.  En su primera oportunidad masiva para convencer a los casi 
100 millones de mexicanos que tendrán la posibilidad de emitir su sufragio 
el 2 de junio, los aspirantes optaron por hablar del Colegio Rébsamen, las 
vacunas, la evolución del PRI y los errores de sus contrincantes que en 
responder las preguntas.   
 

https://www.jornada.com.mx/2024/04/08/politica/006n2pol
https://www.milenio.com/politica/elecciones/candidatos-aprovechan-primer-debate-para-lanzar-ataques
https://www.milenio.com/politica/elecciones/candidatos-aprovechan-primer-debate-para-lanzar-ataques


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Sheinbaum, Gálvez y Máynez se dieron cita este 7 de abril en las oficinas 
centrales del Instituto Nacional Electoral (INE) para responder las 
inquietudes de la ciudadanía en temas de seguridad, economía, combate a 
la corrupción, pobreza, medio ambiente, migración, política exterior, 
atención a grupos en situación de vulnerabilidad, política y gobierno. 
 
Entre propuestas y ataques; primer encuentro de los tres 
presidenciables  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/entre-propuestas-y-ataques-primer-encuentro-de-
los-tres-presidenciables/1645309 
El primer debate entre los candidatos presidenciales estuvo marcado por 
los ataques que se lanzaron los tres aspirantes. Claudia Sheinbaum y Xóchitl 
Gálvez intercambiaron un total de 32 acusaciones, reproches y recuerdos de 
sus pasados, pero fue Jorge Álvarez Máynez quien, a los 10 minutos de 
iniciado el encuentro, puso la pauta al señalar que durante el mandato de 
Sheinbaum en la CDMX aumentó el número de personas sin servicios de 
salud. Luego, criticó a Gálvez por copiar la propuesta de Peña Nieto sobre 
los vales para medicamentos. El debate, que duró una hora con 50 minutos, 
también destacó por las quejas de Sheinbaum y Máynez sobre el reloj que 
marcaba la duración de las intervenciones, pues en varias ocasiones dijeron 
no saber cuánto tiempo les quedaba para hablar. Algunos golpes bajos 
fueron el de Gálvez contra Sheinbaum por los desplomes del colegio 
Rébsamen y la Línea 12 del Metro, pero la morenista la acusó de mentir sobre 
la donación de un departamento y de beneficiarse del Cártel Inmobiliario. 
 
Confía SRE en que la CIJ ordene a Quito reparar el daño  
https://www.jornada.com.mx/2024/04/08/politica/002n1pol 
México confía en que la Corte Internacional de Justicia (CIJ) de La Haya 
exhorte al Estado ecuatoriano a reparar el daño que provocó al violar el 
derecho internacional con el asalto cometido contra la embajada mexicana 
en Quito, afirmó ayer la canciller Alicia Bárcena.  
Al dar la bienvenida a la embajadora Raquel Serur y al personal diplomático 
acreditado en Ecuador, que llegaron luego del mediodía al Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México en un vuelo comercial, Bárcena señaló  

https://www.excelsior.com.mx/nacional/entre-propuestas-y-ataques-primer-encuentro-de-los-tres-presidenciables/1645309
https://www.excelsior.com.mx/nacional/entre-propuestas-y-ataques-primer-encuentro-de-los-tres-presidenciables/1645309
https://www.jornada.com.mx/2024/04/08/politica/002n1pol


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
que este lunes se presentará la demanda y que México buscará que esto 
realmente sea condenado por toda la comunidad internacional. Asimismo, 
subrayó que el ex vicepresidente ecuatoriano Jorge Glas sigue siendo un 
asilado político de México. La canciller añadió en una rueda de prensa en el 
aeropuerto que con el rompimiento de las relaciones se analizará la 
continuidad de los programas de apoyo a migrantes ecuatorianos 
repatriados a su país y que quedan congeladas las conversaciones sobre 
comercio internacional con la nación andina. En este momento tan grave, 
de una acción tan reprobable del gobierno de Ecuador, es muy difícil que 
podamos sostener estos programas. 
 
Respeto a los derechos humanos y la igualdad de género 
elementos esenciales para construir una agenda de seguridad: 
CJF  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/respeto-a-los-derechos-humanos-y-la-igualdad-
de-genero-elementos-esenciales-para-construir-una-agenda-de-seguridad-cjf/ 
La consejera de la Judicatura Federal (CJF), Lilia Mónica López manifestó 
que el respeto a los derechos humanos y la igualdad de género son 
elementos esenciales para construir una agenda de seguridad y justicia que 
ayude a combatir la impunidad, que es tarea de todas las autoridades de 
procuración e impartición de justicia en el país. Durante la inauguración del 
Encuentro Nacional para una Agenda de Seguridad y Justicia, en San Luis 
Potosí, la consejera calificó como importante de identificar los problemas y 
retos que enfrenta nuestro sistema de seguridad y justicia. 
Destacó que el objetivo de estos foros es generar un diagnóstico colectivo 
sobre los principales desafíos en estas dos materias, a partir del cual se 
formularán propuestas concretas de solución. “Se trata de un ejercicio 
abierto y plural convocado desde el Poder Judicial de la Federación, en el 
que concurren diversas voces de personas actoras institucionales, pero 
sobre todo de usuarias y operadoras del sistema”, aseveró. 
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Birmex debe informar sobre distribución de medicamentos 
para megafarmacia: INAI  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/birmex-debe-informar-sobre-distribucion-de-
medicamentos-para-megafarmacia-inai/ 
El Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección 
de Datos Personales (INAI) instruyó a Laboratorios de Biológicos y Reactivos 
de México, S.A. de C.V. (Birmex) informar respecto de los contratos para la 
compra y distribución de medicamentos y biológicos para la Megafarmacia 
del Bienestar. “Conocer la información relacionada con la adquisición de 
medicamentos es fundamental, porque permitirá a las personas 
interesadas evaluar si las acciones desplegadas por las autoridades para que 
los medicamentos lleguen a las personas que los necesitan, son las idóneas. 
La publicidad de la información requerida permitirá corroborar los procesos 
de adquisición de los medicamentos, para que cumplan con los estándares 
de calidad y que les puedan garantizar el derecho a la salud a todas las 
personas y con ello se brindará certeza a la población de que se cumple a 
cabalidad con la finalidad para lo que fue creado este proyecto”, expresó la 
Comisionada del INAI, Blanca Lilia Ibarra Cadena, al exponer el caso ante el 
Pleno. 
 
Adeuda 4T 8 mil mdp a industria farmacéutica  
https://www.reforma.com/adeuda-4t-8-mil-mdp-a-industria-farmaceutica/ar2786192?v=2 
El Gobierno federal acumuló un adeudo de más de 10 mil millones de pesos 
con la industria de la fabricación y distribución de medicamentos y aunque 
se comprometió a liquidarlo a finales del mes pasado, sólo ha pagado 15 por 
ciento, advirtieron especialistas. "Empezamos a tener pláticas con la 
Secretaría de la Función Pública, con la participación del IMSS, del ISSSTE, 
(Secretaría de Salud), del IMSS Bienestar. Ellos comentaron que pagarían 
este adeudo a finales de marzo. "La verdad es que se ha avanzado poco, y 
habrán pagado, estimamos un 15 por ciento, por lo que el adeudo debe estar 
rondando los 8 mil millones de pesos", dijo Rafael Gual, director general de 
la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica. 
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Gual detalló que el 50 por ciento corresponde al recién extinto Insabi, 
situación que ha complicado los pagos. "Se supone que IMSS Bienestar 
absorbería estos adeudos", dijo.  
Recordó que hay adeudos que se vienen arrastrando de 2021, por lo que la 
industria recurrió a la Secretaría de la Función Pública con el propósito de 
asegurar que se cumpla con los pagos, porque por ley es la responsable de 
verificar que se cubran estas obligaciones. 
 
Dejará 4T endeble producción petrolera  
https://www.reforma.com/dejara-4t-endeble-produccion-petrolera/ar2786119?v=2 
El Gobierno federal, que termina su sexenio este año, logró estabilizar la 
producción petrolera, pero de forma endeble, por lo que la siguiente 
Administración federal se enfrentará a este reto. 
 
Con Torruco, récord en ingreso por extranjeros  
https://www.milenio.com/negocios/con-torruco-record-en-ingreso-por-extranjeros 
Balance. Representantes de la IP destacan su labor al frente de Sectur, pero 
también algunos retos que siguen enfrentando por decisiones tomadas por 
el gobierno federal. La pandemia hundió al sector turístico mundial; sin 
embargo, la decisión de mantener en México fronteras abiertas permitió 
que el secretario de Turismo (Sectur), Miguel Torruco, se mantuviera activo 
y con ello el país fuera de los que más rápido se recuperó del impacto global, 
coincidieron especialistas. En 2023, México obtuvo 30 mil 809 millones de 
dólares de ingresos por viajeros internacionales, cifra récord para la industria 
y es 36.8 por ciento superior a lo que obtuvo en 2019, antes de la emergencia 
sanitaria, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi). Héctor Tejada Shaar, presidente de la Confederación de 
Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), 
resaltó en una reunión que tuvieron con Miguel Torruco las acciones que 
realizó durante su estancia al frente de la Sectur.  “Es un apasionado del 
turismo y tiene un cariño muy especial a la hotelería, la columna vertebral 
de la actividad turística, pero sobre todo a la organizada” declaró. 
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Conteo del PREP se hará manualmente; INE descarta captura 
automática  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/conteo-prep-manualmente-ine-descarta-captura-
automatica/1645051 
El Instituto Nacional Electoral (INE) descartó que se vaya a implementar la 
captura automática en la primera etapa del conteo para el Programa de 
Resultados Electorales Preliminares (PREP), por lo que se llevará a cabo de 
manera manual. En este sentido, la Unidad Técnica de Servicios de 
Informática (UTSI) argumentó que existe incertidumbre por parte de la 
institución educativa que se haría cargo de este proceso. 
La Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica, Unidad Culhuacán 
del Instituto Politécnico Nacional (IPN), realizó una propuesta al INE sobre 
un software para la captura automática, por un monto de 19.9 millones de 
pesos, la cual fue aprobada. Pero también pidió al INE detallar la propuesta 
técnica, así como los requerimientos y alcances pretendidos, lo que generó 
incertidumbre del área ante el desconocimiento de la institución educativa. 
Durante la Comisión de Capacitación y Organización Electoral, el consejero 
Jaime Rivera señaló que la decisión de descartar el sistema automatizado 
de datos va en contra de la opinión del Comité Técnico Asesor del PREP. 
Advirtió que la justificación de la UTSI para descartar el sistema 
automatizado es que no alcanza 80% de acierto, ya que en las pruebas llegó 
a 75% de coincidencia en el número de votos. 
 
Anuncia OEA dos reuniones urgentes por crisis México-Ecuador  
https://www.reforma.com/anuncia-oea-dos-reuniones-urgentes-por-crisis-mexico-
ecuador/ar2786106?v=2 
La Organización de Estados Americanos (OEA) anunció dos reuniones 
urgentes de su Consejo Permanente la próxima semana sobre la crisis 
diplomática detonada luego de que fuerzas ecuatorianas allanaran la sede 
de la Embajada de México en Quito la noche del viernes 5 de abril. 
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China lidera visas de trabajo en México  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/china-lidera-visas-de-trabajo-en-mexico/ 
En lo que va de esta administración, el gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha otorgado, a través del Instituto Nacional de 
Migración, un total de 84 mil 741 visas de trabajo a personas extranjeras. 
Se trata de permisos laborales para extranjeros que las solicitan desde sus 
países de origen o residencia. Los solicitantes llegan a México porque ya 
tienen una oferta de trabajo de algún empleador en territorio mexicano. 
De acuerdo con el informe: Trámites ingresados ante el INM de autorización 
de visa por oferta de empleo resueltos positivamente en 2019-2024, que EL 
UNIVERSAL obtuvo vía transparencia, del 1 de enero de 2019 al 23 de enero 
de 2024, el gobierno mexicano recibió 135 mil 744 solicitudes de visas de 
trabajo, de las cuales, 84 mil 741 fueron resultes de manera positiva. 
De ese total, las personas de nacionalidad china son quienes más han 
resultado beneficiadas con un total de 11 mil 420 visas, de las cuales 8 mil 
840 han sido autorizadas para hombres y 2 mil 580 para mujeres. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/los-coches-blindados-de-la-cofece/ 
Pese a que el presidente Andrés Manuel López Obrador mantiene su 
amenaza de desaparecerlos por ser parte de los organismos autónomos 
muy costosos y "buenos para nada", al parecer esto no les importa mucho 
en la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) y como aún 
gozan de presupuesto, lanzaron una licitación para el servicio de 
mantenimiento preventivo y correctivo a su parque rodante blindado. La 
licitación con la clave E-2024-00013555 será para cinco vehículos blindados 
Chevrolet y VW. En la Cofece, nos revelan, la consigna es que mientras 
existan y no los desaparezcan se deben aprovechar las oportunidades para 
darse uno que otro lujo. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_2067 
Que durante el primer debate presidencial, Claudia Sheinbaum generó 80 
por ciento de respuestas positivas y 15 por ciento de negativas, mientras que 
Xóchitl Gálvez obtuvo 50 y 40 por ciento, y Jorge Álvarez Máynez 60 y 15 por 
ciento, de acuerdo con el reporte de MilenIA, la plataforma de análisis de las 
redes sociales con inteligencia artificial de Grupo MILENIO-Multimedios. En 
las dos horas de discusión, la morenista impulsó la mayor cantidad de 
conversaciones en Facebook y X, mientras que la hidalguense lo hizo en 
TikTok, YouTube e Instagram. El emecista lideró en búsquedas de Google. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-04-08/op268921?pc=102 
Icono para compartir en redesIcono para compartir en redesIcono para 
compartir en redesIcono para compartir en redesIcono para compartir en 
redes ¿QUIÉN ganó anoche el debate presidencial? La politiquería que aleja 
a la ciudadanía de los asuntos públicos.  
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¿Quién fue el protagonista? El uso de los "otros datos", las verdades a medias 
y las mentiras completas. ¿Quién sorprendió? El INE por un formato que no 
permitió el verdadero debate, pues no sólo no hubo propuestas ni 
contrapropuestas, sino que ni siquiera se vio un intercambio real de 
posturas entre las y el candidato. Golpes por aquí y por allá, pero nada como 
para decidir el voto por alguien. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
La polarización y el alto riesgo hacia el 2 de junio  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-polarizacion-y-el-alto-
riesgo-hacia-el-2-de-junio/ 
México atraviesa uno de sus momentos más oscuros por la descomposición 
que permea en el gobierno y se extiende a la sociedad. La polarización social, 
atizada todas las mañanas desde Palacio Nacional y por usuarios de redes 
sociales, así como la enorme injerencia del crimen organizado en la política 
han encendido las alertas en los equipos de campaña de las candidatas y el 
candidato presidencial. Del lado de Morena se tiene claro que será un 
proceso electoral complicado por la influencia del narcotráfico en las 
campañas políticas. El equipo de Claudia Sheinbaum reconoce que será 
difícil gobernar un país con tal nivel de control del crimen organizado. Y 
además de reforzar la seguridad de las candidatas y candidatos, empezando 
por la de la exjefa de Gobierno, Morena impulsa la elaboración del mapa de 
riesgo que los partidos han solicitado al Instituto Nacional Electoral (INE). 
 
El primer debate, ¿cambiará algo en la contienda?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-primer-debate-cambiara-
algo-en-la-contienda/ 
A juzgar por el desempeño de las dos candidatas y el candidato 
presidenciales, muy poco se moverá en las encuestas y en la carrera rumbo 
al 2 de junio. Aunque cada una de ellas y él hicieron su mejor esfuerzo, al 
final quedó claro que en la polarización que marca esta elección, entre la 
continuidad de Morena y el regreso de la oposición unificada, ninguna de la 
dos abanderadas logró decir algo nuevo o que impactara al electorado y por 
un lado Claudia Sheinbaum, que apareció bien entrenada para el debate 
mantuvo su discurso de que “todo está bien” en el actual gobierno y toda la 
corrupción es culpa del pasado, mientras que Xóchilt Gálvez, también sin 
sorprender ni variar su mismo discurso, se centró en la corrupción de la 4T  
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-polarizacion-y-el-alto-riesgo-hacia-el-2-de-junio/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-polarizacion-y-el-alto-riesgo-hacia-el-2-de-junio/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-primer-debate-cambiara-algo-en-la-contienda/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-primer-debate-cambiara-algo-en-la-contienda/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
y en los mismos temas reiterados y repetidos por los que ha criticado a su 
contrincante en el primer mes de campaña.  
Si acaso el único que logró sorprender anoche, porque se salió del guion y 
logró meterse a un debate que todo mundo esperaba sólo de dos, fue el 
candidato de Movimiento Ciudadano Jorge Álvarez Máynez. En medio de la 
confrontación de acusaciones, descalificaciones y señalamientos entre 
Sheinbaum y Gálvez, Maynez se vio más hábil para romper esa dicotomía y 
decirle a los electores que, ni la corrupción e ineficacia de Morena y la 4T, ni 
la corrupción del pasado prianista, son las únicas visiones en esta elección y 
que hay propuestas y habilidad desde el fosfo-fosfo naranja. 
 
Carlos Marín 
Ecuador hizo víctima al agresor  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/ecuador-hizo-victima-al-
agresor 
La pendenciera incontinencia del presidente López Obrador sacó lo imbécil 
de su par ecuatoriano Daniel Noboa, responsable de la violación a la 
embajada mexicana, con lo que convirtió a su agresor en víctima. 
Insidiosa, la intromisión de AMLO fue la cachetada que desató una variante 
del famoso “uso excesivo de la fuerza” jamás visto en la diplomacia, ni 
siquiera en la crisis de los rehenes que duró 444 días en la embajada 
estadunidense en Irán. El ofendido Noboa la llevaba bien, inclusive con la 
explicable expulsión de la embajadora Raquel Serur (viuda del intelectual 
ecuatoriano Bolívar Echeverría), hasta que en menos de 24 horas el 
mexicano repitió la provocación intervencionista. En el fragor del sainete se 
anticipó (y en política no se dice lo que se va a hacer) que se otorgaría el asilo 
solicitado por Jorge Glas, el ex vicepresidente guarecido como “huésped” en 
la embajada desde diciembre, lo que precipitó la irrupción policiaco-militar. 
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Enrique Quintana 
¿Hay riesgo de una depreciación brusca del peso?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/04/08/hay-riesgo-de-
una-depreciacion-brusca-del-peso/ 
Cuando se pensaba que ya no se podría dar una mayor apreciación del peso 
frente al dólar, la semana pasada se alcanzó un nivel no visto desde el 23 de 
junio del 2015, cuando la divisa norteamericana se cotizaba en 16.30 por  
dólar. No lo aburro repitiendo que el 16.45 con el que cerró el viernes tiene 
efectos muy diferenciados sobre la economía mexicana. Para algunos es 
una bendición y para otros es un desastre. Tampoco voy a repetirle que el 
haber alcanzado este nivel ha dependido más de las decisiones de los 
inversionistas internacionales que de las circunstancias internas del país. 
Permítame concentrarme en la pregunta que surge una y otra vez cuando 
se habla de estos niveles que ha adquirido nuestra moneda: ¿hay un riesgo 
real de una depreciación brusca del peso en los siguientes meses? 
Permítame reformular la pregunta: ¿de acuerdo con la información 
histórica, en qué circunstancias se han producido las depreciaciones más 
significativas de nuestra moneda? 
 
Raymundo Riva Palacio 
Crean Comité Conjunto de Industria para mejorar mediciones  
Nota  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/04/08/detras-de-la-
ruptura/ 
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/4/8/crean-comite-conjunto-de-industria-
para-mejorar-mediciones-592298.html 
Romper relaciones con Ecuador fue una acción totalmente justificada al ser 
resultado de una violación de ese gobierno al territorio mexicano, como lo 
es la embajada de México en Quito, contraviniendo la Convención de Viena, 
que establece que las sedes diplomáticas son inviolables, y la Convención 
de Caracas sobre el derecho de asilo, para detener al exvicepresidente Jorge 
Glas, que se refugió en la misión azteca después de haber sido acusado 
penalmente por la justicia de su país.  
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Es cierto que la crisis diplomática nació de una intromisión de López 
Obrador en los asuntos internos de Ecuador, al irresponsablemente utilizar 
un evento internacional para referirse sutilmente a temas domésticos 
relacionados con la elección presidencial en este país. El conflicto no 
responde principalmente a la irrefrenable ira del presidente Andrés Manuel 
López Obrador por la derrota de Luisa González, la candidata del 
expresidente Rafael Correa en las elecciones presidenciales del año pasado, 
quien vive en el exilio para evitar ser llevado a la justicia por los presuntos 
delitos de corrupción en el caso local de Odebrecht, y a quien le creó un 
santuario para que desde México operara políticamente durante el proceso 
que vivió su país. El fondo es más profundo 
 
Darío Celis 
Crean Comité Conjunto de Industria para mejorar mediciones 
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/4/8/crean-comite-conjunto-de-
industria-para-mejorar-mediciones-592298.html 
LA PODEROSA EMPRESA de medición de audiencias en México, Nielsen 
Ibope México (NIM), que dirige aquí Federico Baumagartner, está en severos 
problemas y parece que llegó su final.  
Primero, por tener fallas serias y constantes en las mediciones de audiencia 
en México, el Consejo Regulador de Audiencias en los Estados Unidos, el 
Media Rating Council (MRC), suspendió su acreditación a NIM. 
Segundo, después de que NIM ha sido históricamente la métrica de la 
autoridades mexicanas para medir audiencias, como lo hace el Instituto 
Federal de Telecomunicaciones para regular a las televisoras, la semana 
pasada el INE señaló que usaría a HR Ratings, que comanda Alberto Ramos, 
para medir las audiencias de los debates presidenciales. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

2do Consejo Municipal En Ezequiel Montes  
https://panoramaqueretano.com/queretaro/2do-consejo-municipal/ 
Querétaro. - La presidenta municipal interina, Lic. Agustina Montes 
Hernández, se reunió con miembros del sector agrícola y pecuario, así como 
también con diferentes dependencias estatales y federales, para acordar 
distintos puntos importantes y así mismo dar a conocer todas las 
actividades que se han llevado a cabo durante los últimos dos meses. 
Expresó su satisfacción de ser partícipe en dicha reunión la cual conlleva un 
enfoque específico al impulso y desarrollo de las herramientas que 
permiten mejorar la calidad de vida del mencionado sector. La presidenta 
interina apuntó que la colaboración y el trabajo en equipo son los pilares 
fundamentales para alcanzar los objetivos comunes y seguir brindando una 
respuesta eficaz ante cualquier eventualidad. Posteriormente se llevó a 
cabo la entrega de un Reconocimiento a la Procuraduría Agraria, por su 
valiosa participación en la 2a. Reunión Ordinaria de 2024, del Consejo 
Municipal de Desarrollo Rural Sustentable de Ezequiel Montes. 
En el evento estuvieron presentes el Ing. Benito Olvera, encargado de 
SADER del estado de Querétaro; el Lic. Mayro Morán, Director Regional de 
SEDEA; el Lic. Jorge Luis Reséndiz Reyes, Director de Desarrollo 
Agropecuario Municipal y ejidatarios del municipio de Ezequiel Montes. 
 
COORDINAN ACCIONES PARA PREVENIR Y SOFOCAR 
INCENDIOS FORESTALES EN LA SIERRA DE JUÁREZ  
https://www.oaxaca.gob.mx/comunicacion/coordinan-acciones-para-prevenir-y-sofocar-
incendios-forestales-en-la-sierra-de-juarez-2/ 
Oaxaca. - Para la atención oportuna, eficaz y coordinada entre los tres 
niveles de gobierno, se instaló el Subcomité de Prevención y Combate de 
Incendios Forestales, así como los Consejos Municipales de Protección Civil 
en la región de la Sierra de Juárez. En su calidad de presidente del 
Subcomité, el Gobernador Salomón Jara Cruz encabezó la sesión en la que 
participaron autoridades municipales de la región, representantes de  
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Bienes Comunales y titulares de la Coordinación Estatal de Protección Civil 
y Gestión de Riesgos (CEPCyGR), la Promotoría de Desarrollo Forestal de la 
Comisión Nacional Forestal (Conafor) y la Dirección General del Hangar del 
Estado. En la reunión se resaltó la importancia de coordinar acciones entre 
la sociedad y el gobierno, así como asumir compromisos para evitar y 
combatir estas combustiones que suelen tener más concurrencia en la 
temporada de estiaje. También asistieron representantes del Heroico 
Cuerpo de Bomberos, de la Secretaría de Medio Ambiente, Biodiversidad, 
Energía y Sostenibilidad (Semaedeso), del Instituto Estatal de Educación 
Pública de Oaxaca (IEEPO), la Secretaría de Fomento Agroalimentario y 
Desarrollo Rural (Sefader), la Junta de Conciliación Agraria (JCA), 
Procuraduría Agraria en Ixtlán de Juárez, el Hospital Comunitario de Ixtlán 
de Juárez, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) 
en Oaxaca, la oficina de representación de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader) y el Parque Nacional Benito Juárez. 
 
Sego y Gobierno de Oaxaca atenderán 8 conflictos álgidos en la 
entidad  
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/sego-y-gobierno-de-oaxaca-atenderan-8-
conflictos-algidos-en-la-entidad/159325 
Oaxaca. - La Secretaría de Gobernación (Segob) y el gobierno del estado 
atenderán ocho conflictos agrarios álgidos en Oaxaca, para lo cual se instaló 
una mesa de atención agraria especial, informó el secretario de gobierno, 
Jesús Romero López. En conferencia de prensa, dijo que en 15 días 
convocarán a Yosoñana, con su cabecera municipal San Juan Ñumi, y sus 
vecinos de San Juan Mixtepec, para atender la problemática que enfrentan; 
así como también a las autoridades agrarias y municipales de San Miguel El 
Grande y Tlaxiaco; y a las autoridades de Santa Cruz Mitlatongo y Santiago 
Mitlatongo. Romero López indicó que la mesa de atención la encabezan y la 
presiden la subsecretaria de Desarrollo Democrático, Participación Social y 
Asuntos Religiosos de la Secretaría de Gobernación (Segob), Iris Mariana 
Rodríguez Bello; el gobernador del estado, Salomón Jara Cruz; y el titular de 
la Procuraduría Agraria (PA), Luis Hernández Palacios Mirón.  
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Comentó que en la instalación de la mesa tuvieron propuestas y avances 
que van a permitir, de cumplirse los compromisos que hicieron las 
autoridades y las instituciones, estabilizar las zonas en conflicto para 
encontrar una solución definitiva a conflictos añejos que han causado 
víctimas en el territorio. 
 
México no está preparado para prohibir el glifosato por 
completo: académica de Chapingo  
https://julioastillero.com/mexico-no-esta-preparado-para-prohibir-el-glifosato-por-
completo-academica-de-chapingo/ 
Rita Rinderman, académica de la universidad de Chapingo, reconoció que 
el decreto del Gobierno Federal para prohibir el glifosato fue una decisión 
muy acelerada.  “La decisión del 2020 fue muy acelerada y [por tanto] ha 
sido difícil de cumplir […]. El país no está preparado para eso […]. Según datos 
de la Procuraduría Agraria, 52 por ciento de los pequeños productores, 
muchos de los cuales son indígenas, usan glifosato. Estamos hablando de 
dos millones de personas que usan glifosato […]. En todo el mundo se 
trabaja, pero ningún país lo ha logrado [reemplazarlo]”, abundó en una 
entrevista con Julio Astillero. Manifestó que sustituirlo es más complejo que 
cambiar una botella con una sustancia por otra. “No es un problema técnico 
que se resuelva con otra botella, sino un problema social, es un problema 
muy complejo y en México necesitamos más tiempo”. 
Apuntó que es difícil prohibir su uso por completo cuando los pequeños 
productores se han acostumbrado a usarlo durante décadas. “Cambiar a 
otras alternativas cuando los pequeños productores ya están 
acostumbrados [a usarlo] es muy difícil”.  
Dijo que se tiene que brindar más información a todos los actores 
involucrados, desde los productores hasta los consumidores, así como 
escuchar lo que tienen que decir los campesinos al respecto.  
“Es una cuestión que necesita de más información para todas las partes, a 
campesinos, productores y a consumidores”; además de que “los 
campesinos quieren que se les tome en cuenta, también quieren hablar”. 
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Sector Agrario 
 
 

Implementa Sedatu planeación y ordenamiento territorial en 
inmediaciones del Aeropuerto Internacional de Tulum  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/implementa-sedatu-planeacion-y-ordenamiento-
territorial-en-inmediaciones-del-aeropuerto-internacional-de-tulum 
Ciudad de México. - El Diario Oficial de la Federación (DOF) publicó la versión 
ejecutiva y extensa del Programa Territorial Operativo de la Zona Sur de la 
Riviera Maya con énfasis en el Aeropuerto Internacional de Tulum Felipe 
Carrillo Puerto (PTO-ZSRM), instrumento de planeación elaborado por la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 
El programa tiene por objetivo conducir acciones y proyectos de planeación 
para anticipar los cambios de las dinámicas sociodemográficas, económicas 
y ambientales del territorio de la Zona Sur de la Riviera Maya generadas por 
diversos proyectos como el Aeropuerto Internacional de Tulum, el Tren 
Maya y el Área de Protección de Flora y Fauna Parque del Jaguar. 
Por ello, la Sedatu promovió la elaboración de este instrumento que tiene 
una visión de largo plazo (30 años), por lo que resulta trascendental la 
construcción de un Modelo de Ocupación Territorial (MOT) que coadyuvará 
a la identificación de zonas aptas y no aptas para uso urbano. 
 
Proponen Ley de Asentamientos Humanos, Ordenamiento 
Territorial y Desarrollo Urbano  
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/proponen-ley-de-asentamientos-humanos-
ordenamiento-territorial-y-desarrollo-urbano-11722005.html 
Durango. - Con el objetivo de establecer un marco de referencia común que 
contribuya a fortalecer y mejorar las acciones de los gobiernos locales en la 
planeación y gestión del desarrollo metropolitano, la diputada local, María 
Luisa González López, propuso una iniciativa de ley sobre el Asentamientos 
Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano.  
En contexto subrayó que, en México, desde 1940 la expansión física de varias 
ciudades sobre el territorio de dos o más estados o municipios ha dado lugar  
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a la formación y crecimiento de zonas metropolitanas, las cuales han jugado 
un papel central dentro del proceso de urbanización del país.  
En la ampliación de motivos sostuvo que un área metropolitana es un 
centro urbano de gran extensión territorial y demográfico, donde se 
concentran actividades de desarrollo económico que derivan en alta 
demanda por vivir en ellas. 
 
Expropian para el Tren Maya en Yucatán tres lotes que juntos 
valen $86.8 millones  
https://www.yucatan.com.mx/merida/2024/04/05/expropian-para-el-tren-maya-en-
yucatan-tres-lotes-que-juntos-valen-86-8-millones.html 
Yucatán. - La Federación ocupa solo 16,434.48 m2 de los predios; los dueños, 
un agente de ventas y un excomerciante, tienen plazo de 10 días para iniciar 
un juicio de controversia de indemnización El gobierno de México expropió 
para el Tren Maya en Yucatán tres terrenos que juntos tienen valor catastral 
de $86.8 millones y suman una superficie de 824,510.4 metros cuadrados 
(m2). Los tres predios son parte de la superficie de 437,868.34 m2, 
equivalente a 4.5 veces el zoológico El Centenario en Mérida, expropiada 
para el Tren Maya este abril de 2024, a solo seis meses que termine la 
presidencia de Andrés Manuel López Obrador. Para los tramos 1, 2, 3, 5, 6 y 7 
del proyecto ferroviario se expropiaron 105 terrenos de propiedad privada 
ubicados en Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
En el Diario Oficial de la Federación (DOF) se publicó ayer jueves 4 de abril 
el decreto de expropiación a fin de cumplir con la indicación de “notifíquese 
personalmente a los interesados el presente decreto.  
 
Siguen las Expropiaciones para el Tren Maya, Ahora Sobre 93 
Predios Particulares  
https://diariocambio22.mx/siguen-las-expropiaciones-para-el-tren-maya-ahora-sobre-93-
predios-particulares/ 
Quintana Roo. - A pesar de que desde diciembre del 2023 comenzaron las 
operaciones de la primera mitad del Tren Maya, el gobierno federal no ha 
concluido con las expropiaciones para las obras y este viernes emitió la  
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declaratoria de utilidad pública para proceder a la apropiación de 93 predios 
más procedentes de propiedad privada en la Península de Yucatán. 
De acuerdo con la declaratoria de decreto publicado en el Diario Oficial de 
la Federación (DOF), 32 inmuebles se encuentran en Quintana Roo, 23 en 
Campeche y 38 en Yucatán. De los terrenos ubicados en territorio 
quintanarroense, 7 serán expropiados en Solidaridad, uno en Tulum, 6 en 
Felipe Carrillo Puerto y 18 en Othón P. Blanco. Dichos predios forman parte 
de un total de 632 mil 845.76 metros cuadrados, correspondientes a 93 
inmuebles de propiedad privada que serán expropiados en la Península de 
Yucatán, para beneficio del Tren Maya. Los demás terrenos están ubicados 
en Escárcega, Hecelchakán, Champotón y Calakmul, en el estado de 
Campeche; así como en Chocholá, Mérida, Umán, Kanasín, Tixpéhual y 
Cacalchén, en Yucatán. Esta declaratoria, que fue firmada por el titular de la 
Sedatu, Román Meyer Falcón, destaca que en marzo pasado fue emitido 
con anterioridad un aviso sobre la utilidad de estos terrenos, además de los 
dictámenes valuatorios para cada uno de estos inmuebles, todos los cuales 
pertenecen al régimen de propiedad privada. 
 
Gobierno declara territorio federal a dos inmensos terrenos de 
Quintana Roo  
https://quintafuerza.mx/quintana-roo/4t-declara-territorio-federal-a-dos-inmensos-
terrenos-de-quintana-roo/ 
Quintana Roo. - El gobierno mexicano publicó dos nuevos anuncios de 
deslinde de tierra para declararlas territorio federal en Quintana Roo. Se 
trata de dos polígonos inmensos, el primero de 20 mil 287 hectáreas que se 
extiende por tres distintos municipios: Benito Juárez (Cancún), Puerto 
Morelos y Lázaro Cárdenas, y un segundo por 5 mil 780 hectáreas, también 
en el municipio de Lázaro Cárdenas. En el primer caso, la superficie que 
pasará a ser propiedad de la federación es tan grande que colinda con el 
Aeropuerto Internacional de Cancún y ejidos muy distantes entre sí como 
Alfredo V. Bonfil, Chiquilá y Kantunilkín en el municipio Lázaro Cárdenas, al 
extremo norte de la entidad, además de Leona Vicario en Puerto Morelos. 
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Es un polígono equivalente a cuatro veces la superficie donde se pretendía 
construir el Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, en 
Texcoco, el cual abarcaba 4 mil 536 hectáreas. Sin embargo, a diferencia de 
los anuncios de deslinde previos, en este aviso no se advierte que la tierra 
vaya a ser incorporada al Tren Maya. Se precisa que los presuntos 
propietarios, poseedores, colindantes y aquellos que consideren que los 
trabajos de deslinde les pudiesen afectar tienen un plazo de 30 días hábiles 
para exponer lo que a su derecho convenga. 
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